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什么是你生活里最最重要的？你的信息来源是什么？什么是美好的生活？

什么是你想要获得的成功？你的人生目的是什么？当你思考这些问题的时候，谁

的名字会出现在你的脑海里？ 

今天早上我们要来学习的约翰福音第三章的这段经文里，约翰将基督的重要

性摆在我们面前。对于所有被神呼召、信耶稣基督的人，基督应该是他们生活中

最最重要的一位，是他们的老师、是他们的领袖。这段经文里也让我们看到，事

情常常不是这样。 

两个礼拜前我们用了三次（包括好礼拜五晚和复活节早上的敬拜）讲约翰福音

第三章尼哥底母的故事。今天的 22 节开始是一个转折。他们离开城里，来到犹

太乡下: 这事以后，耶稣和门徒到了犹太地，在那里居住施洗。约翰在靠近耶

路撒冷的哀嫩叶施洗，因为那里水多，众人都去受洗。那时约翰还没有下在监

里。 

这里我们看到的是一幅相当安宁的画面，但约翰也给我们带来了一片阴影， 

预示说，施洗约翰将要被捕下狱。突然间起了风浪，这里说的犹太人，基本上就

是指犹太人的宗教领袖：约翰的门徒和一个犹太人辩论洁净的礼， 

虽然我们不知道他们辩论的洁净礼仪的具体内容是什么，但有一点很明显，

约翰的门徒们发现了耶稣的门徒们所做的事情。我们从约翰福音第四章里知道，

耶稣没有为任何人施洗，是他的门徒在旷野为人施洗。并且这洗礼不是奉三位一

体神的名字施洗，不是我们所受的洗，而是为了预备人的洗礼，正如施洗约翰所

做的。因为基督还没有给出‘你们要去，使万民作我的门徒，奉父子圣灵的名给

他们施洗’的大使命，因为他还没有死，没有复活。 

就来见约翰说：‘拉比，从前同你在约旦河外，你所见证的那为，现在施洗，

众人都往他那里去了’。 



他们不但发现基督的门徒们给人施洗，还变得越来越受人欢迎。为此他们心

里有点不平衡。他们在为自己的老师打抱不平，到他这里来抱怨。也就是说，老

师啊，你正在失去你的地盘。我们是不是应该改变一下策略？当然啦，圣经不能

把他们说话的语气都表达出来，但有一点很明显，用今天的话说，他们感到不爽。

除了妒嫉之外，他们说话的口气里还让人感到他们和基督和他的门徒们之间谈不

上有什么同工，而是有一定的距离。施洗约翰难道不是已经声明过了吗？看哪！

神的羔羊，除去世人罪孽的。他们难道不知道基督是首位的吗？然而他们却没有

这种态度，而是把耶稣看作只不过是另外一个人。他们就是不喜欢做老二，因此

来找约翰告状，希望他做点什么。 

但约翰知道自己是为基督作见证的，他对自己在历史中的位置很知足，因为

他信靠神的主权。约翰说：‘若不是从天上赐的，人就不能得什么。他完全清楚，

耶稣的成功绝不是偶然的。他根本没有想过要为自己争个地位。 

我曾说 ‘我不是基督，是奉差遣在他前面的，你们自己可以给我作见证。 

如果说神告诉约翰，你去为我的儿子预备道路，但约翰却说，不，这还不够，我

也要他的位置。那么他就不仅是不信神的主权、在对抗神的旨意，他也把自己的

事工给毁了。这不也我们每一个人的问题吗？我们不是常常说，我要来决定，我

的生活应该是什么样子的。你看没看到，我们对生活的不满，就是对神给我们的

呼召、对神赐给我们的能力和祝福不满？我们是在对神说，你并不那么有智慧，

假如我是你的话，我会采用不同的方式。但约翰丝毫也没有这种态度。他知道自

己是谁，知道自己在神的计划中的位置:娶新妇的就是新郎，新郎的朋友站着听

见新郎的声音就甚喜乐，故此我这喜乐就满足了。约翰用一个例子来作比喻，说

他就是婚礼那天的伴郎，他的责任是确保婚礼的顺利进行。他朋友新郎和新娘的

喜乐就是他的喜乐。假如婚礼那天伴郎不是在那里帮助他的朋友新郎，而是在追

求新娘，那将造成什么样的混乱？约翰用这个比喻不是信手沾来。他是根据旧约。

神娶了以色列作妻子，但以色列却是个不忠的妻子。现在，神差了弥赛亚来，重

新取回他的妻子。约翰是在说，假如我要追求以色列，赢得人心，那么我就是在

和神竞争。婚礼一旦结束，伴郎该干什么？当然是离开啦，难道还想和新郎新娘

一起去度蜜月吗？这就是约翰要做的事情: 他必兴旺，我必衰微。 

我们往下读《约翰福音》会知道，约翰的名字会提到，但他再也没有出现在



舞台上，他扮演的角色已经完成了。现在，注意力全部集中在新郎、新娘身上。 

基督必兴旺，他自己必衰微。这不是约翰的建议，而是神在创世之前的定旨。

他不仅仅是退出舞台，而是满了喜乐地退下。他是旧约的最后一位先知；他来是

为了给要来的救恩做见证；现在基督来了，不再需要旧约的先知了；旧约那昏暗

之光在新约救恩的太阳之下消失了。 

今天早上我们要来看到最后一件事情是，约翰所做的榜样。讲道人自己做榜

样是有危险的，因为你很可能引错经文、误解经文。我认识一位苏格兰长老会的

传道人，被包仲思大学（注：美国南卡州著名的基督教无宗派大学 Bob Jons 

University）邀请去讲一场宗教改革史的道。他走上讲台，选择了《约翰福音》

第一章第六节，说：有一个人，是从神那里来的，名叫约翰，就是约翰·加尔文。

接下来便是宗教改革的历史。很明显，这是完全出轨了。我们不能这样来应用圣

经。但施洗约翰不同，他所站立的位置，就像我们所站立的位置一样，是从地上

来的，是在地上。而基督则是从天上来的。因此，约翰所做的就是为基督作见证。

我们也一样，要为基督作见证。但我们必须清楚，最重要的不是关于我们自己，

而是关于基督耶稣。我们所做的一切，是为了使基督兴旺。所以我们一定要注意，

不管是哪一个传道人，做的是什么样的事工，要看他所追求的、所最想要得到的

是什么。假如他成了人人想要去咨询、想要学习的榜样，成了大家口中‘某某传

道人是这样说的…’，他（们）的个性，他（们）的言行成了人们的中心，那么

这就很危险。假如这样的人跌倒，很多人的信心都会因着跌倒。我们千万要小心

要、警惕人的偶像。你最喜欢的传道人为你的罪死了吗？他为了你从死里复活

吗？所有的传道人、所有的名讲员在基督面前都什么都不是，他们只应该是管道，

把基督带到你面前。保罗明明地教导说：我们原不是传自己，乃是传基督耶稣为

主，并且自己因基督作你们的仆人。那吩咐光从黑暗里照出来的神，已经照在

我们心里，叫我们得知荣耀的光，显在耶稣基督的面上。我们有这宝贝放在瓦

器里，要显明这莫大的能力是出于神，不是出于我们(哥林多后书 4：5-7)你可

以从哥林多后书里读到保罗所遭遇的试炼、风浪和他的个性，哥林多教会的人想

要听的是口才出众的演讲家,但保罗甚至用他们的话:因为有人说：他的信又稳

重、又厉害，及至见面，却是其貌不扬、言语粗俗的。保罗是说，你们没看见吗？

神使得我如此软弱，好叫你们看到大能在基督里面，不在我们身上。我奉神的呼



召，作为这个教会的传道人，我想告诉你们，无论是我到你们家探访，或者回答

你的咨询，或者在台上讲道，你们的各种各样问题，我可以提供的答案只有一个：

就在这一位里面，他来是为了把人从他们的罪中救出。你们大家一定要小心。我

们的心里常常想要的是一位万事通,一个能够回答我们问题、能够帮助我们的人。

但你发现没有，生活永远都不会那么简单。基督永远是我们的帮助，随时与我们

同在。彼得说：神的神能已将一切关乎生命和敬虔的事赐给我们。假如你们跟从

人到一个地步，把他们的建议、规则和神的话等同起来，那么你就发现，你胸腔

里跳动的是一颗法利赛人的心。他们把自己都做不到的，把别人捆绑起来。 

我们的希望唯有在基督里面。约翰的 他必兴旺，我必衰微这句话总结了我

们一生都应该做的。我们一生都应该不断成圣，向自己死，让基督在我们里面活

出来。这也是为什么约翰在 31-36 节这样说：从天上来的，是在万有之上；从地

上来的，是属乎地，他所说的也是属乎地。从天上来的是在万有之上。他将所

见所闻的见证出来，只是没有人领受他的见证。那领受他见证的，就印上印，

证明神是真的。神所差来的，就说神的话，因为神赐圣灵给他，是没有限量的。

父爱子，已将万有交在他手里。信子的人有永生；不信子的人的不着永生（注：

原文不得见永生），神的震怒常在他身上。 

约翰为什么必须衰微？因为基督是从天上来的，他把亲耳听到父的信息，传

给我们。约翰说，我是从地上来的。这话不管是施洗约翰说的，还是使徒约翰的

注解，都一样。约翰说，你若信基督所说的，你就是信父神所说的；你拒绝基督，

就是拒绝父神；子所带给我们的，就是父。所以，最后一句强有力地宣告：不信

的人，神的震怒常在他身上；无论是谁，信基督的话，接受基督的已经有了永生。 

神命令我们信耶稣基督，不但是初信得救，并且从此以后，每一天都信、一

生都信、都遵行他一切的话语。今天我们凭信心；到那一日，我们将眼见。 

让我们一起祷告。 




